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Bienvenido al club

Señor Director:
Con frecuencia escuchamos —a veces con

tono mesiánico— a ciertos críticos del modelo
neoliberal denunciar los males del mercado, la
usura de los bancos y la lógica capitalista que,
según ellos, nos reduce a simples agentes
económicos. Proponen, en cambio, un mundo
nuevo, con un “hombre nuevo”, capaz de
anteponer lo colectivo por sobre lo individual,
“el buenismo” por sobre lo eficiente.

Por eso, resulta entrañablemente humano
ver cómo uno de estos férreos detractores del
capitalismo acaba de comprar una casa. La
propiedad, que originalmente costaba 13.400
UF, fue adquirida por 10.218 UF, tras una libre
negociación entre partes. Es decir, dos actores
que ejercieron su libertad de forma soberana
—el oferente y el demandante— llegaron a
un precio mutuamente conveniente. ¡Una oda
al mercado!

Pero hay más. Nuestro protagonista
financió el 90% con un crédito bancario,
negociando una tasa fija más baja para los
primeros cinco años, para luego asumir una
tasa variable. En otras palabras, aceptó
conscientemente el riesgo de la “tasa de
reenganche”, a cambio de una mejor condi-
ción inicial. Fue recompensado por el riesgo
que asumió. Tal como enseña la teoría finan-
ciera clásica. Friedman estaría orgulloso.

La conclusión es inevitable: por mucho
que se denuncie el sistema, a la hora de la
verdad se transa como capitalista, se
negocia como capitalista y se asumen
riesgos como capitalista. ¿Por qué? Porque
el capitalismo no es una ideología, es un
reflejo de la naturaleza humana.

El socialismo requiere un “hombre nuevo”,
uno que pagaría gustoso 13.400 UF y se
endeudaría a UF + 6% para evitar contami-
narse con lógicas mercantiles. Pero ese
hombre, lamentablemente, aún no nace en
Chile. Por ahora, seguimos siendo humanos,
demasiado humanos.

Bienvenido al club.
FRANCISCO MATTHEWS S.

Resultados 
de la Casen

Señor Director:
El 3 de julio pasado, con ocasión de la

entrega del informe de la Comisión Asesora
para la Medición de la Pobreza y sus reco-
mendaciones, el Ministerio de Desarrollo
Social y Familia anunció que los resultados de
la Encuesta Casen 2024 se publicarán en
enero de 2026 (considerando los tiempos de
Casen 2022, se habría esperado la entrega de
estos resultados a fines del presente mes). La
ministra justificó la extensión del plazo en
relación con el trabajo que se requiere para
analizar las recomendaciones de la comisión y
poder incorporar los cambios que se adopten
sobre los datos recogidos para Casen 2024.

La Encuesta Casen proporciona valiosa
información no solo en materia de pobreza,
sino también en educación, trabajo, ingresos,
salud, vivienda, discapacidad, acceso a inter-
net, políticas sociales, etcétera, que es funda-
mental para evaluar al país en relación con las
mediciones anteriores.

Habría sido conveniente que una deci-
sión de esta naturaleza hubiera sido anun-
ciada antes del término del levantamiento
de datos (e idealmente, tomando en consi-
deración la opinión del comité externo de
expertos y expertas de Casen 2024) por-
que, considerando lo avanzado del proceso,
el ministerio hace el anuncio conociendo los
resultados del mismo.

Con el objeto de que se recojan adecuada-
mente los importantes insumos proporciona-
dos por la Comisión Asesora para la Medición
de la Pobreza, pero que, al mismo tiempo, no
se debilite la institucionalidad ni la credibilidad
de tan importante instrumento, propongo que
se reconsidere esta decisión. Primero, que se
entregue la información sin realizar cambios
metodológicos en pobreza en las próximas
semanas, incluyendo la base de datos anoni-
mizada, como es habitual (incluyendo ingresos
con y sin correcciones). Y, posteriormente, en
enero de 2026, se entreguen los resultados
con la nueva metodología para la pobreza por
ingresos y multidimensional. De esta manera,
no se privará al país de información valiosa
con la oportunidad debida.

DAVID BRAVO

Director, Centro UC de Estudios Longitudinales

Diputados 
ante Dominga

Señor Director:
En los últimos días hemos visto por los

medios de comunicación una intensa actividad
de algunos diputados en torno a la tramita-
ción de recursos procesales, relacionados con
el proyecto Dominga de nuestra región, ante
la Corte Suprema.

Esta actividad nos resulta del todo
preocupante, por cuanto podría llegar a
comprometer la autonomía e independen-
cia que los jueces del máximo tribunal
abrazan en el ejercicio de sus altas funcio-
nes jurisdiccionales.

La deferencia y observancia de otros
poderes del Estado, por esa independencia, no
se limita a los bordes constitucionales conoci-
dos de no ejercer funciones judiciales, avocar-
se causas pendientes, revisar fundamentos o
contenidos de las resoluciones o revivir proce-
sos judiciales fenecidos, sino también a ejercer
sus funciones fiscalizadoras, propias del
artículo 52 número 1 de la Constitución,
honrando precisamente esa facultad estricta-
mente respecto de los actos de gobierno.
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Las cartas enviadas a esta sección deben ser cortas,
no exceder de un máximo de 350 palabras y consig-
nar la individualización completa del remitente, in-
cluyendo su número telefónico. El diario no puede ve-
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Nuestros tribunales no solo requieren
independencia, sino también un clima sobrio y
sin estridencias para cumplir sus funciones.

Cuidar ese ambiente es responsabilidad de
toda la sociedad que ha confiado en la judica-
tura la labor de administrar justicia, sin
convertir las cortes en un foro para exhorta-
ciones políticas o fines comunicacionales. 

MATÍAS WALKER P.

SERGIO GAHONA S.

Senadores

La pasión del miedo
Señor Director:
Uno de los peligros de la democracia en

estos tiempos mustios de ideas, es que a falta
de otras pasiones se estimule la peor de
todas: la del miedo. Es lo que, temo, está
ocurriendo a propósito de la elección de
Jeannette Jara. 

Se está intentando, consciente o incons-
cientemente, emplear el miedo como principio
movilizador en su contra. Así se olvida o se
omite que Jara es la candidata de una coali-
ción (pero, se dice, de llegar al poder ella
impondría su voluntad); se infiere a partir de
la ideología de su partido un programa de
gobierno (y entonces de lo que se trataría en
noviembre es de evitar la dictadura del
proletariado); se atribuye a los comunistas lo
ocurrido en octubre (simplificando un fenóme-
no harto más complejo); se dice que para ellos
la democracia es instrumental (una idea que,
dicho sea de paso, también está en la doctrina
de la Iglesia o en autores prestigiosos como
Hayek); se invita a intervenir a comunistas
arrepentidos a que ayuden a advertir los
peligros (como quien conversa con un peca-
dor que estuvo a las puertas del infierno para
que enseñe a persignarse e indique el recto
camino), y así.

No se trata de estar a favor del comunis-
mo; se trata de esforzarse por ser leal al juego
de la democracia.

La democracia requiere un lenguaje más o
menos racional, formas comunicativas suscep-
tibles de ser evaluadas por aquellos a quienes
el discurso se dirige; pero si la esfera pública
se comienza a llenar de fantasmas, de viejos
fantasmas, el comunismo de la Guerra Fría, el
Golpe del 73, con el fin de despertar el miedo
que habita en cada ser humano, o si los
medios a falta de algo mejor, o por ignorancia
o falta de ilustración o facilismo, o lo que
fuera, se empeñan en alimentar el miedo que
siente cada uno cuando se asoma a los límites
de la realidad o de la memoria, entonces se
entorpece el diálogo democrático, la mayoría
de los ciudadanos principian a enmudecer y
un pequeño grupo, a apretar los puños. 

CARLOS PEÑA

Marxismo, en la
medida de lo posible

Señor Director:
“¡Tranquilos, no se escandalicen por lo

que voy a decir! A nosotros —en referen-
cia a Jeannette Jara— nos inspira el
marxismo”, señaló el senador del Partido
Comunista Daniel Núñez, en el programa
“Tolerancia Cero”.

En nuestra sociedad existe un acuerdo
bastante transversal sobre los pilares funda-
mentales de nuestra economía: el mercado, la
competencia y la propiedad privada. A ello se
suma la convicción de que una competencia
leal y efectiva permite coordinar y canalizar
las preferencias individuales. En cuanto al rol
del Estado, hay matices; solo las posturas más
extremas le asignan desde muy poca hasta
casi toda la responsabilidad sobre el funciona-
miento del mercado.

Por supuesto, el marxismo no les va a
quitar el celular, el auto o la bicicleta. Pero no
olvidemos que son enemigos declarados de la
propiedad privada, como lo señala su mani-
fiesto, “El Capital”. Según su mirada, la propie-

dad —hoy en manos de unos pocos burgue-
ses— no es libertad, sino explotación del
proletariado, esa clase trabajadora, aun
cuando exista un contrato de por medio.

Es cierto que estas amenazas en materia
económica no se han materializado desde el
retorno a la democracia, cuando el Partido
Comunista ha sido socio minoritario de la
Nueva Mayoría o del Gobierno actual. Pero en
un gobierno presidencialista, es ingenuo
pensar que el Presidente solicitará a sus
asesores chequear “el programa” antes de
tomar una decisión, cuando se toman decenas
día a día. No se trata de promover el miedo,
pero convengamos que es distinto liderar la
coalición gobernante bajo el ideario marxista,
que cuando se es un partido minoritario en un
pacto de gobierno.

Por eso, no resulta creíble que si Jara llega
a gobernar se negará a sí misma durante
cuatro años; por el contrario, será su momen-
to estelar para impulsar su ideario marxista.
Quizás se trate de un marxismo “en la medida
de lo posible” en materia económica, lo que no
lo hace menos preocupante. Oportunidades
tendrá y no serán pocas. No seamos ingenuos. 

MATÍAS ACEVEDO F.

Economista

¿Ingenuidad o
irresponsabilidad?

Señor Director:
Resulta sorprendente —y quisiera creer

que es mera ingenuidad— la actitud de los
partidos de centroizquierda y de algunos que
se dicen de centro, al considerar al Partido
Comunista como una opción legítima para
gobernar Chile.

El PC no cree en la democracia: la utiliza
para llegar al poder y, una vez allí, socava las
instituciones para perpetuarse, como se ha
visto en otros países. Confiar en un actor que
no respeta las reglas del juego es como
disputar un partido de fútbol contra un
equipo decidido a ignorar el reglamento:
simplemente, no califica para participar en
esta competencia. 

Si de verdad creemos en la democracia,
debemos defenderla incluso de quienes se
disfrazan de demócratas para socavarla.

JUAN IGNACIO OLIVOS B.

¿Cómo no 
se dieron cuenta?

Señor Director:
Reveladora columna (ayer) de Genaro

Arriagada, sobre el Partido Comunista y su
hegemonía en la nueva alianza posprimarias,
pero habría que preguntarse, ¿cómo no se
dieron cuenta antes con quiénes se aliaban?

M. VERÓNICA MARCET MIR

El triunfo 
de Jeannette Jara

Señor Director:
Genaro Arriagada (columna de ayer)

cuestiona las primarias en circunstancias que
democratizan la selección de los candidatos y
ayudan a estructurar coaliciones y programas
sólidos. Eso es lo que ofrece la centroizquier-
da, mientras que la derecha se enreda en
conflictos internos y debates intrascendentes.

La preocupación respecto de quién repre-
sentará al progresismo es válida. Jara es
militante del PC, que ha sido al menos ambi-
guo respecto de regímenes dictatoriales. Pero
ella ha manifestado una postura crítica, y su
nominación como precandidata del PC es
resultado de un proceso de renovación deriva-
do de la aceptación, aunque tardía, de la
salida institucional al estallido, de la derrota
de Jadue en las primarias del 2021 y del
fracaso del primer proceso constituyente. 

Su triunfo deriva de su carisma, de su
aproximación a la política y de que fue perci-
bida como quien mejor representa la proyec-
ción del Gobierno.

Pone en el centro el mejoramiento de las
condiciones de vida priorizando la seguridad y
la salud bajo la noción de barrios dignos,
mientras que Kast explota el miedo y reafir-
ma que quiere eliminar las contribuciones que
financian las comunas populares. 

Se compromete con la noción de ciudada-
nía plena, esto es, el derecho a votar, a partici-
par de la vida económica y social, reafirman-
do la democracia representativa como el
medio para hacer valer los derechos.

Es un buen punto de partida para la discu-
sión programática de la coalición.

Su propuesta económica es débil. La
demanda interna ha sido el principal factor
de expansión de la economía, mientras el
quantum de exportaciones está estancado
desde el 2007, lo que dificulta sostener la
demanda interna orientada en buena
medida a las importaciones. De ahí que hoy
se impulsa un nuevo modelo de desarrollo y
exportaciones vinculadas a la transición
energética, la electromovilidad y la inteli-
gencia artificial. Por ello el acuerdo Codel-
co-SQM y las otras iniciativas en litio, H2V
y otras iniciativas de colaboración entre el
Estado y el sector privado.

La estrategia económica se basa en el
diálogo transversal que prioriza el acuerdo
sobre convicciones fijas; el mejor ejemplo fue
la reforma previsional liderada por Jeannette
Jara y Mario Marcel.

EUGENIO RIVERA URRUTIA

Director ejecutivo Fundación Casa Común

Inquietante terapia
Señor Director:
He quedado impactado con el artículo del

cuerpo Sábado de “El Mercurio”, en el que un
periodista se somete a una terapia psicológica
con ChatGPT. Si es ficción, genial; si es reali-
dad, que Dios se apiade de la raza humana.

MIGUEL A. VERGARA VILLALOBOS

Qué miedo...
Señor Director: 
Antes, y también algunas veces ahora, le

he tenido miedo al viejo del saco, a las brujas,
a caminar sola por las calles de noche, a los
truenos y relámpagos, a los temblores, a las
arañas, a los ratones, a enfrentarme con
gente violenta, a los curados, a los delincuen-
tes, a un perro con rabia, a las multitudes sin
control, a las enfermedades, a las guerras, a
padecer alzhéimer, a la vejez... y a muchas
más cosas y situaciones. Pero hoy le tengo
pánico a la inteligencia artificial. 

CECILIA ZAÑARTU S.

La Veracruz 
desde dentro

Señor Director:
Con mucho interés hemos seguido el

diálogo sobre la iglesia de la Veracruz. Asumi-
mos como párrocos el 3 de marzo de 2024 y,
tras revisar los informes de ingeniería, decidi-
mos abrir la iglesia para recuperar su uso
litúrgico y reanimar a una comunidad herida,
pero resiliente. Cada semana hicimos mejoras
que permitieron abrir el templo, cuidarlo y
devolverle vida. De inmediato, mucha gente
comenzó a visitarla, la comunidad creció, se
reactivaron los bautizos, los niños en primera
comunión y jóvenes en confirmación. Incluso
se celebran matrimonios. La misa dominical
está llena de feligreses, siendo un encuentro
entre personas venidas de muchas partes. Se
trata de una comunidad viva y acogedora. Es
muy emocionante lo que ahí sucede.

El templo ocupa un importante lugar en un
barrio emblemático. Ahí convergen historia,

arte y espiritualidad. Si uno va a la iglesia a
buscar respuestas, al entrar a la Veracruz uno
se llena de preguntas. No hay persona, cre-
yente o no, que no se emocione profundamen-
te al visitarla. 

Además de recuperar el culto y la pastoral,
la Veracruz ha acogido más de 60 conciertos
de música sacra y también se ha convertido
en un lugar de investigaciones académicas,
proyectos de títulos, visitas de estudiantes y
más. Queremos que sea un espacio donde
conversen la espiritualidad con el arte y la
belleza, ayudando así a recomponer el cora-
zón herido de nuestra sociedad.

Estas son señales de que la reconstrucción
ya comenzó. Queda un camino largo y llegará
el momento de su restauración. Hay un
precioso proyecto, los permisos correspon-
dientes avanzan y hay un juicio en curso. Hoy,
tras cinco años cerrada, la parroquia empieza
a tener ingresos económicos que hoy casi
permiten llegar a fin de mes. Y para seguir en
esta restauración necesitamos conseguir
3.000 millones. 

Mientras tanto, queremos que la Vera-
cruz siga hablando, por lo que invitamos a
todos a visitar esta iglesia conmovedora.
Es pequeña, pero significativa, llena de
historia. Está herida, pero tiene una belleza
especial. Nos llena de preguntas y, sobre
todo, nos lleva a Dios.

P. JAIME TOCORNAL 

P. OSVALDO FERNÁNDEZ DE CASTRO

Párrocos de la Veracruz

Voto ¿obligatorio?
Señor Director:
Para qué tomarse tan en serio la ley, si el

propio Estado no lo hace; esa es la señal que
se da al tener un voto obligatorio, pero sin
multa. Todo el rigor de la norma, con la
comodidad de la omisión.

RODRIGO VIAL DUMAS

Evitar paradojas
contributivas

Señor Director:
En las últimas semanas hemos conocido

propuestas en la línea de la disminución de
contribuciones que como municipalidades nos
preocupan, debido al impacto que pudieran
producir en el sistema de financiamiento
municipal y en la diversidad de funciones que
asumimos a diario, como seguridad pública o
la gestión de desastres.

Como ha mencionado el ministro Marcel,
la propuesta de la UDI en la línea de eximir
de contribuciones a la primera vivienda
puede beneficiar a las comunas de mayores
recursos, las que concentran los mayores
porcentajes del aporte al Fondo Común
Municipal. Este impuesto recauda, aproxi-
madamente, US$ 800 millones al año, y el
45% de dicha recaudación proviene de cinco
comunas del sector oriente. Nos parece
interesante que la opinión pública conozca
dicha realidad y, por tanto, a quién aliviana
el bolsillo una posible exención de contribu-
ciones impulsada por la UDI.

Este impuesto representa el 15% de los
ingresos de las municipalidades. Por nuestra
parte, como municipalidad hemos invertido
recursos provenientes de este tipo de
recaudaciones en avances como establecer
una Dirección de Seguridad que no existía,
con servicio 24/7, 12 vehículos y más de 40
inspectores; en una defensoría penal comu-
nitaria, en la cual hemos atendido a más de
400 vecinos y vecinas; en nuestro programa
QN 80+, destinado a personas mayores de
80 años y que en menos de un mes ya ha
realizado 146 sesiones de intervención, y en
un albergue municipal destinado a prestar
cobijo a personas en situación en calle.

Finalmente, queremos diferenciar el
proyecto del Ejecutivo, el que busca limitar
el pago de contribuciones de personas
mayores al 5% de sus ingresos, en el caso
de quienes pertenecen al 60% de menores
recursos. Nos parece digno de estudio,
pues va en forma directa a sectores casti-
gados, en una etapa de la vida con dificul-
tades de pago, sin actividad laboral y que
continúan en la encrucijada de cómo llegar
a fin de mes debido al paupérrimo sistema
de pensiones.

KARINA DELFINO

Alcaldesa de Quinta Normal

Nico y Chile
Señor Director:
Es un gozo ver a Nico en Wimbledon,

tanto por la garra y buen tenis que de-
muestra, como por el admirable ejemplo de
tenacidad y recuperación, en el que ha sido
clave su familia: su encantadora señora,
Laura, y sus hijos que lo llenan de vida. 

También en esto se refleja que Nico es
hijo de Chile, de un país que ha de luchar
siempre contra innumerables adversidades.
Así ha sido su historia. 

Dios quiera, y nosotros los chilenos
queramos también, que Chile, como Nico,
tenga una fuerte y sana institución familiar
que nos sostenga.

PBRO. SEBASTIÁN URRUTICOECHEA RÍOS

Señor Director:
Tal como lo señalé en una carta publicada en su diario, en las

elecciones de este año no estamos eligiendo solo al próximo Presiden-
te y un nuevo Parlamento; se están definiendo las hegemonías políti-
cas, tanto en la derecha como en la izquierda.

Advertía que en la primaria del oficialismo del domingo pasado se
definiría la de la izquierda y en noviembre, en primera vuelta, la de la
derecha o las dos derechas como dicen hoy, como si una podría
gobernar sin la otra.

Lamentablemente, ganó la candidata comunista y este es, sin lugar
a dudas, el hecho político más importante desde nuestro retorno a la
democracia, cuyas consecuencias durarán varias décadas y, por
cierto, nada bueno podrá esperar nuestra democracia y nuestro
desarrollo social y económico.

Está claro que se resolvió esa hegemonía. Oportuna la nota de “El
Mercurio” de ayer sobre un destacado dirigente socialista que —ya el
año 2021— nos advertía los riesgos de un liderazgo presidencial del
PC. Por primera vez, en casi un siglo, la izquierda chilena será lidera-
da por el presidente del PC, que dicho sea de paso, lo hizo notable,
fue por lejos el mejor jefe de campaña de la primaria. La estrategia
de hacer el papel de duro, para dejar en libertad a Jara para pulveri-
zar a Tohá y Winter, es un diseño más viejo que el hilo negro, que por
cierto se mantendrá y profundizará durante la campaña presidencial.

Por espacio, no puedo ampliar esta carta con un análisis más
completo de lo ocurrido el domingo, solo deseo dejar planteado que
no comparto en nada los análisis optimistas que leo y escucho en las
dos derechas. El oficialismo ha enfrentado a la oposición con el arma
más poderosa de la política: la unidad. Hizo primaria presidencial
amplia, donde por primera vez participaron todos, la derecha se dio el
lujo de no hacerla. El PC, ahora que dirige a la izquierda chilena desde
el domingo pasado, decidió hacer una sola lista parlamentaria, y
todos, por presión de los incumbentes, se sumarán. Como el PC sabe
que si la DC va por fuera desaparece, la terminará incorporando para
hacerla desaparecer en la lista para que le aporte los votos a algunos
compañeros que se pueden perder si van por fuera. 

Qué lección le ha dado la izquierda a la derecha en tan solo unos

meses. Hoy es competitiva en la presidencial y en la parlamentaria, ya
que las dos derechas, más una tercera lista del PDG, le pueden rega-
lar el Parlamento al oficialismo.

La izquierda ha resuelto su hegemonía en unidad. La derecha la
está resolviendo en noviembre en la máxima división. Varias candida-
turas presidenciales y listas parlamentarias. Las consecuencias tam-
bién pueden ser por décadas. Desde un comienzo quedó claro que no
habría una primaria de la derecha. Chile Vamos, que pudo realizar
una también, decidió no hacerla. 

En fin, la hegemonía presidencial en la derecha se decidirá en
noviembre. ¿Es mucho pedirles a los conductores de las derechas
de hoy que resuelvan la hegemonía parlamentaria del sector en una
sola lista?

En esta elección se renuevan cuatro circunscripciones binominales
que eligen dos senadores y tres que eligen cinco. Por lo tanto, en una
sola lista pueden ir 30 candidatos. En el caso de la Cámara, donde se
renuevan los 155 diputados, la lista puede llevar 183 candidatos de
diputados. ¿Desde cuándo los seis partidos de la derecha necesitan
60 cupos para el Senado y 366 para la Cámara? Los 9 partidos del
oficialismo irán en una lista porque el PC sabe que puede quitarle la
mayoría a la oposición en el Senado, derrotándolo en las cuatro
senatoriales binominales si las derechas, más el PDG, van con tres
listas en esas regiones. Si la derechas deciden, en este mes y medio
que les queda para inscribir, el 18 de agosto, las listas, resolver su
hegemonía parlamentaria yendo en una sola, la derecha tendría
asegurada la mayoría en el Senado por ocho años y en la Cámara,
por los próximos cuatro.

La izquierda resolvió su hegemonía con unidad, es de esperar que
en la derecha haya coraje, liderazgo y piensen en el país y no en los
intereses personales y partidistas, para que esa disputa no termine
favoreciendo aún más a la izquierda. El país está primero. Si no lo
practican, que no lo sigan diciendo. No son pocas las veces que la
política pone a uno en la disyuntiva de demostrar por qué se está en
ella. Los dirigentes de la derecha están hoy frente a uno de esos
momentos. Quedan pocos días.

PABLO LONGUEIRA MONTES

Chile está primero
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